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! ! ! !每到学期结束，新春佳节来临之
际，做教师的都会收到一份“学生对老
师的测评”，让你自我反思，自我改进。

五年前，我收到的一份特别的“测
评”，我把它视为一份特殊的“年终奖”，
忆想这份“年终奖”，至今仍感慨颇多。

那年我执教的高三班在参加区期
末统测中，几遭“滑铁卢”，班级均分排
名跌至年级倒数第二。然而，就
在闲言碎语不断的情况下，孩子
们仍给了我一份客观而公正的
优秀评价，对我来说，这是一份
特殊的“年终奖”。在孩子们的心
目中，他们看重的也许并非是
“分数”排行榜，而是身为人师的
品格与魅力。

当教工大会结束，年级组长
发下这份“测评”时，我忐忑不安
的心终感欣慰，却亦深怀悔
意———因为我曾经想放弃他们。
是一位学生的博文让我良心发
现，重新振作起来，带领他们跨
过了高考这道坎。

那是在高三下学期开学的
第二天晚上，在一位学生的博客上，我
偶然读到了一封令我感动不已又愧疚
万分的“写给方老师的信”。信中写道，
“我们很恳切地希望方老师您千万不要
放弃我们。我们看得出，您很生气，您不
喜欢我们，甚至对我们感到有些许的失
望，但请您千万不要放弃我们，这是我
们的普遍希望。我们很喜欢您，您在我
们这些孩子心中是一个好老师，总是倾
尽全力地教授我们知识……摔倒了，就
在原地爬起来，这是大家都懂的道理，

我们有信心不哭地爬起来。在这时候，
大人应该拉孩子一把，不是吗？而不是
发火，斥责孩子太顽皮。也许这个比喻
不是很恰当，但是我们真的很希望方老
师您不要放弃我们，携手与我们度过这
最后的半学期，为我们人生的起点和您
事业的终点（我送走他们后就要退休
了）都划上一个很完满的句号……”

读罢此信，我的内心深受震
动。我扪心自问：自己是否太自
私了———只顾自己所谓的“名
誉”而不考虑孩子们的感受？是
否太患得患失了———只想着“分
数”就是奖金而全然不顾孩子们
的希望与前程？人道是“师情若
父”、“师恩难忘”，殊不知“荷花
虽好，也要绿叶扶”，情感这东西
从来是彼此交流，双向沟通的。
在我深感彷徨之际，他们却给了
我信任与鼓励。

我已告别“粉笔生涯”近四年
了，但我一直感怀和珍藏着孩子们
送我的这份特殊的“年终奖”以及
那篇令人难忘的博文。因为在我

看来它寄予着孩子们对我辛勤付出的尊
重与真正的褒奖，岂可与金钱相并论！
今年元旦，还有学子发来短信，“人

之所以快乐，不是得到的多，而是计较的
少。财富不是一辈子的朋友，朋友却是一
辈子的财富。认识特别优秀的你，真好！
祝新年快乐！”师生一场，缘分难得，做孩

子们“特别的朋友”，
我亦觉很值很值。
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夸张的线条! 生动地表现了

蜘蛛世界里发生的战争" 只有对
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写意老何
葛明铭

! ! ! !快乐老何，何乐之有？腰板挺且
直，声气若铜钟。杖围之年，笔耕不
止，逶迤行文于故事，其乐自得之无
穷。（新书由上海文艺出版社出版）
沛忠写故事，如石榴结子，多。
时代飞速发展，社会色彩斑

斓，坊间可采可写之事自然也多。
然人心浮躁，熙熙为名而来，攘攘
得利而去。倘若声称自己想搞故事
创作，必有人嘲呵一声，“侬有空
哦！”然静得心来，采风于田头坊
间，安下神来，埋首于书桌案几之
上者，老何也。今日一章，明日一篇，
集腋成裘，聚沙成塔，如今老何能游
刃有余从其众多故事作品中精选
!"篇 #$万字，汇编成集，没有一个
“多”，便捉襟见肘，断难成事。

沛忠写故事，如神行太保，快。
人到暮年，节奏渐慢，自然规

律，难以违拗，但老何堪比廉颇，廉
颇以“饭桶”示人，老何以“快刀”彰

显其思维敏捷。高铁有昼发朝至之
旅，老何写故事则常常晨起落笔于
龙头，夕至收笔于豹尾，洋洋洒洒
五六千言的一篇故事，鼠标一点，
须臾间便呈编辑面前。然高铁尚有

追尾之虞，可老何写故事因选材独
特，蹊径另辟，即便出手很快，鲜有
与人“撞车”之案例。倘若需修改，
发回再审，老何不急不躁，不怨不
嗔，修修补补，增增删删，不多时即
改帽换靴，鼠标探路，又来敲门，几
次三番，总能登堂入室，遂了编著
双方心愿。七旬之人出笔如出剑，
端得一个“快”字，在故事江湖上由
此得一诨号“快刀手老何”。
沛忠写故事，如看戏喝彩，好。

写故事出手快，效率高，或曰
何难，只要不瞻前顾后，举笔为斧，
一路砍杀过去便是，犹如那梁山黑
旋风李逵。但老何不是莽夫，虽不
及智多星吴用那般运筹帷幄，但老
何生于会稽，也有绍兴师爷心思缜
密之遗风，他写故事是疏中有密，
快中求好。吾以为写故事如历三重
风景，铺排情节如山间行走，看林
遮树障，峰回路转，刻画人物如漫
画、白描，寥寥数笔，顷刻活灵活现
；遣字用语如随手采集，阡陌巷闾，
野语俗话，平直道来，朴素有趣。读
老何的故事，便知其颇谙此道。

快乐老何，何乐之有？一烟，一
茶，一屏，一键，一篇故事，一则小品，
构思也乐，行文也
乐，发表也乐，退
稿也乐……

!何沛忠故事作
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! ! ! !我最喜欢三绿和三青，希望自己的世界里就
是这两种颜色，但是，偶尔，全然的胭脂，然后，是
钛白。要是我二十岁，一定喜欢藤黄和曙红，我还
记得那时需要世界灿烂，更早的少年时代，是黑。
人生的丰富就是这样，过了年龄的一个阶段，就
有一个阶段的爱好，其中都是心中的划痕。
中国色谱里有中国人独特的清秀，与相近的

日本色系比起来，就能看到那种清秀里的温存与
中庸。在我看来，那是辽阔和优美的古山水给这个民族
带来的优异之处。现在的败落，好似创造埃及文明的波
斯。波斯人被混血了，消失了，那个灿烂的文明是别人
继承的，这才不接。不知我们还是那时古老而美好的中
国人吗？
一个民族要极端或者要中庸，是命运与山水决定

了的，做好自己的本分，比争斗重要，也更自信。中庸也
要有中庸的本钱。看看福岛以后，日本不肯划出足够的
隔离区就可以揣摩到一点点领土窄逼的无奈，有人不
极端便不得活，有人需拖着一座大山跑五十米。

太阳能 严 力

! ! ! !讲到能源，马上就
会想到石油，想到伊拉
克战争，想到中国每天
在增加的汽车，想到电。
有一句话说得很幽默：
你想让 #$ 世纪下台
吗，那就停电停油。
讲到能源，有一些

最近的数字确实触目惊
心，其中美国的战略储
备油可以维持 $$% 天，
日本是 $"&天，印度尼
西亚能维持 $#天，中国
只有 &天。中国目前的
石油进口占消费的三分
之一，五年以后将达到
百分之四十。中国每年
仅新增加的车辆就要消
耗 $'''万吨石油。在这
样的情形下，什么样的
投资应该是最迫切的
呢？我的一个美国朋友
汤姆告诉我，除了太阳
能，其他都不能解决大
问题。但是他还说，许多
大公司并不积极研究太
阳能，因为一旦太阳能普
及起来，能源公司就要
破产了。他说目前 #'家
左右的大公司垄断了全
球石油资源的百分之八
十，只要石油还没有枯
竭，用石油就会赚到钱，
而且这个赚钱的模式已
经运转得很顺利，所以
大公司的想法就是赚完
最后一滴石油的钱再来
讨论太阳能。其中我和他
的讨论最令我记忆深刻
的是，只要解决了能廉价
吸收太阳能的材料，那么
它就与目前的电脑网络
一样，可以全球共享，只
是在一些安装或特殊服
务上收费。这样的前景
确实令人激动。

! ! ! !我还是有点不明白为
什么大公司不太愿意研究
太阳能。汤姆解释说除了
石油运转销售的整套机构
和工厂还有就业率外，太
阳能有点像上帝给我们的
免费午餐，资本主义最明
确的特色是“没有免费的
午餐！”顺着免费午餐的思
路进行下去，很多人因为
有了太阳能就可以少上班
或不上班了，因为日常的
账单少了，电费、油费等
等与能源有关的开销，全
被几块安装在车上或家
庭外墙的吸收太阳能的材
料解决了，甚至我们的市

场体制也会随着改变。
汤姆很投入他的这种

联想，他甚至想到如果有
了一劳永逸的太阳能转换
功能，就可以有小型的种
菜机，利用太阳能为每个
家庭种出新鲜的菜；有家
庭小型的织布机，可以把
有纤维的废物织出各种布
来，按照不同的需要使用
它们；人类能在沙漠里面
盖起成本很低的居住区，
而太阳能的大型填海机器
因为使用太阳能的低廉费
用，就能让地球增加一些
陆地；汽车与飞机就更甭
提了。我发现他这个联想

系列就是包括了中国人常
说的：吃、穿、住、行！

几年前( 我在美国参
观过一次太阳能汽车的展
览，大约有三十辆左右的
汽车，大多数是个人研究
改装的，其中只有很少的
几家大公司参加，也就是
说民间的研究多于大公
司。这个现象好像也证实
了上面提到的汤姆的分析。
我对汤姆说自己看到过有
关住宅耗电方面的统计，一
个别墅使用中央制暖的电
热壁挂炉，加上其他照明和
烹调的电消耗，几天就是
)''度电，如果按照一套房
子四十年使用计算，能源的
消费比房子本身还贵。

所以，中国的市场经
济起步很晚，反而没有大公
司资本体制的拖累，应该在
太阳能上投入更多更大的
研究。一旦解决了吸收与
转换太阳能的廉价材料，就
可以让世界少一些因资源
产生纠纷与战争，而且在可
以想象的范围中，它还将
改变人类文明的进程。
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我与蒋介石的代笔
邓伟志

! ! ! !一年前，在中国上
海世博会上，我结识了九
十高龄的台湾书法家杨
家麟先生。大陆很少有人
知道他的名字。不过，去

过台湾的人几乎都见过他的书法。不仅大
陆的人不太知道他的名字，就是台湾人
也是在欣赏了他的书法几十年后才知道
他的名字。有书法
必有书法家，为什
么杨家麟先生会例
外呢？因为他是蒋
介石的代笔。
杨家麟对我说，他成为蒋介石的代

笔是很偶然的。上个世纪 "'年代，他作
为一名小文书，跟蒋在一幢大楼办公。
他有一次跑错了楼面，低着头直奔蒋办
公室，被卫兵喝住。不久，他又一次跑到
蒋办公的楼面里去，这是重犯，卫兵不
放过他。不用说，他也不买卫兵的账，吵
了起来。蒋介石听见了，便把杨叫过来
问话。东问西问，忽然问道：“你有什么爱
好？”杨答道：“我爱好书法，六岁开始习
字”蒋又问他练什么体。杨答：“爱临欧
体，还爱摹魏碑……”蒋听了很高兴，问
杨：“你会仿我的字体吗？”杨一下子语塞
了，不知该如何回答，等了好大一会才
说：“我仿不好。”蒋介石马上要杨家麟
到另一张桌上写出仿蒋的字来。蒋居然

表示满意，要杨先生从此以后做他的代
笔。为蒋写帖子，有时别人要蒋题字，也
是先由杨写好，再交蒋签名，从而减少
了蒋的很多麻烦。
蒋介石逝世后，纪念堂上的一人高

的“大中至正”四个字，便是杨家麟站在
脚手架上，用棍子、铁丝绑上麻绳，沾红
土水写成的。可是，此事很少有人知道。

台湾人都认为是蒋
介石自己写的。只是
到了 #$世纪初，陈
水扁当权后，扬言要
拆掉“大中至正”的

匾额。一只眼睛已经失明的杨家麟，辗转
反侧，好几个夜晚睡不好，思考了很久以
后，大胆地举行记者招待会，公开了自己
写字的经过，指责陈水扁“无聊”，呼吁郝
龙斌挺直腰板。杨先生的这一做法也真
管用，纪念堂就这样保留下来了。

杨先生身在台湾，心系家乡，世博
会期间他在上海三山会馆举办书法作
品展。展出前，他主张把他的作品展作为
副题，写小字，用“中华文化、同根同宗、
两岸相会、世博结缘”做主题，写成大字，
充分表达了两岸的同根同宗之情。开幕
式上，我与他结了缘。我送给了他“和谐”
二字，会后他送给了我一副嵌名联，只
因有点溢美，恕我不在此公开。另写两
句以记之，同根树参天，同宗耀日月。
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雪人就站在那儿，迎来了最美的早
晨。站在那儿的雪人，送走冬天的最后
一丝风。
那是安静的雪人。那是等待春的雪

人。那是心里有着希望的雪人。
雪人肯定忘了，她看不到春天的。

想着春天的雪人，似乎听到春远远而来。
那是多么美好的季节，花朵都会笑开了
嘴巴。雪人等待春的出现，她已经举起
了手，就等着春，然后挥手说再见。

姿 态
黄 亨

! ! ! !总看到一个卖菜的老
农妇口口声声地对顾客
说：“我眼睛老花，看不清秤
星，你们要买多少自己拿，
多拿点没关系的，自己田里
长的菜，无所谓的……”经
她那么一吆喝，周围一下
围上好几个买菜的。

既然卖主放下了姿
态，买者也就自然放下了
姿态，人和人之间的关系
就这么微妙。大多数的顾
客付了钱，随便抓一把菜

就走人。原本斤斤计较的
顾客这回也很爽气地成交
了。放在一旁的杆秤成了
摆设，谁也没想过要用一
下。不过半个小时，两箩筐
青菜即告售罄。

老农妇收摊准备回
家，我忍不住问了一句：
“这位阿姨，你有没有核

实过，这菜的数量卖出的
比实际的多了还是少了？”
“说真的，我都懒得去核实。
你想，一般人买菜一开口至
少一斤，其实要不了那么
多，你让他们自己拿他们
肯定往少里拿。”我会意笑
着说：“看你就不是因为
老花眼呀。”老农妇向我诡
秘地一笑，匆匆上路。


